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☞ 一个好的动漫品牌要用几年甚至几十年才会打造成功，这要求开发者耐得住孤独和

寂寞。如果梦想有捷径，那条路的名字就叫坚持

马拉松又上了头条，可惜，不是因为奖牌
的摘取或成绩的突破。

11月24日，在云南晋宁区“郑和杯”半程
马拉松赛上，一名男子于 19 公里处突然倒
地，虽经抢救，最终猝死。就在第二天，2018
绍兴国际马拉松发生惊魂一幕，一名选手接
受心脏复苏醒来后，不顾劝阻，依然坚持比
赛。网友直呼：“谁给你的勇气！”

近两年，曾经是“大众绝缘体”的马拉松，
突然成了最潮流的运动方式。潮流之下，人心
思动，光看看各大赛事的报名中签率，就知道
这个动静有多大。何以出现大反转？有人说，
在全民健身的背景下，马拉松门槛奇低、规则
极简，不需要贵重装备，不需要运动天分，跑
步人人都会。但是，跑马不等同于跑步，跑步
或许人人都会，可跑马还真是个“技术活”，要
讲求科学，有些事情必须分毫不差。

比如，勇敢和逞强的界限模糊不得。
所谓“勇敢”，是不怕危险困难，有胆量，

不退缩；所谓“逞强”，指不考虑客观条件，一
味显示能力。回到跑马这件事上，马拉松是一
项挑战极限的运动，对人体机能要求极其严
格，不是任何人都适合参加的。一个勇敢的跑
者，应该是在经年累月有步骤、有计划地训练
积累之后，根据身体情况选择赛事、设定目
标、突破自我。而总有些人，无视科学训练的
基本原则，盲目跟风，不待自身训练有素，单
凭一股子热爱和冲动便投入马拉松的征程，
这就是逞强了。勇敢与逞强往往一线之隔，却
会带来截然不同的后果。前者塑造了一部分
人的不平凡，后者造成无法挽回的伤害。

比如，量力而行和尽力而为的顺序颠倒
不得。

马拉松比赛中有一句话，叫作“虽退犹
荣”，蕴含的正是量力而行的道理。42.195公
里的赛程，完赛成绩固然是道绕不开的坎儿，
但违背身体机能的努力应该摒弃。在比赛中，
跑者要学会培养自我保护意识和自我控制能
力，要学会倾听身体发出的信号，不要将自己
置于危险之中；理性放弃本身就是战胜了自
我，这件事一点儿都不怂。毕竟，无论身处的
赛道有多迷人，无论你的奔跑有多精彩，生命
总是高于一切的。如果连最起码的尊重生命
都没有，还谈什么执着和坚持、突破与梦想？
所以，请在量力而行的前提下尽力而为，即便
发令枪声已经响起，我们也可以选择自由出
发、轻松奔跑、适时喊停。

其实，上述道理同样适用于马拉松赛事
本身。对每一个“跑马”者来说，“配速”都是关
键的取胜之匙，在比赛每一个阶段，都要按照
自己的实力配置速度；对每一项马拉松赛事
来说，也要讲究“配速”。在上马前冷静思考，
衡量一下自己的赛道够不够宽阔，安保力量
够不够、应急预案完不完善、医疗保障足不
足、补给到不到位，就不会出现一窝蜂开发新
赛事的乱象。在上马后深度挖潜，引导好由马
拉松这项运动迸发出的全民建设热情，激发
出服装用品、旅游休闲、餐饮食宿等方面的市
场活力，就会出现多方共赢的格局。

其实，生活中很多个要做出选择的瞬间，
又何尝不需要弄清勇敢和逞强的差别、摆正
量力而行和尽力而为的位置呢？

身为家长，相信很多人都有这样的体
会：看着孩子拿着遥控器翻来覆去地看《熊
出没》，回想小时候陪伴我们成长的葫芦兄
弟等一众鲜活的中外动漫形象，无奈地感慨
现在的中国动漫怎么了，到底什么时候才能
成熟起来？

前不久，第十届中国国际影视动漫版权
保护和贸易博览会（以下简称“漫博会”）在
广东东莞举办。在这个国家级的动漫行业
盛会上，包括中美合拍大片《巨齿鲨》的制片
人兰迪·格林伯格、代表作《101斑点狗》的
好莱坞动漫大师克里斯·亨德森、代表作《奥
特曼》的日本著名动漫导演阿部雄一等国际
动漫大咖云集一堂，与中国动漫界分享前沿
思想盛宴。他们的观点交锋，为我们提供了
用世界的眼光去剖析中国动漫“痛点”、用国
际视角去探寻中国动漫未来路径的机会。

机遇期来临

“这五年来，不少朋友都问过我一个问
题，国漫是好还是差，是已经很繁荣还是依然
很苦？”在漫博会影视动漫产业与版权高峰论
坛上，腾讯企鹅影视动漫工作室制作总监佘
媛媛说。她负责腾讯视频国漫投资及孵化业
务，曾担任《全职高手》等动画作品的总制片，
在动漫选品、IP经营等方面经验丰富。

从漫博会现场看，其实中国也不乏优秀
动漫作品。最典型的莫过于参展的华强方
特动漫，其原创的《熊出没》《熊熊乐园》等
40 余部作品，在国内 200 多家电视台及新

媒体热播，多次收视夺冠，还发行至全球
100多个国家和地区。一间宇宙（北京）文
化有限公司携IP“吾皇万睡”亮相。这只名
叫“吾皇”的傲娇猫，2014年起便风靡社交
媒体，以它为主角的畅销绘本《就喜欢你看
不惯我又干不掉我的样子》，给全球超过
1000万粉丝带来无尽欢乐。在漫博会韩国
IP 专场，多位韩国漫画界名家表示非常喜
欢《滚蛋吧！肿瘤君》这部中国漫画，该作品
在韩国主流动漫平台连载，受到了韩国年轻
人普遍而热烈的欢迎。

但在佘媛媛看来，中国动漫虽然表面上
看很繁荣，但与发达国家的经典动漫作品、
全方位的成熟运作相比，还有较大差距。“我
们现在是从萌芽期通过爆款进入了青春
期。”她认为，差距不仅在用户规模，在价值
深挖体系、商业变现渠道、整个行业人才储
备和技术进阶方面，都有很长一段路要走。

值得庆幸的是，新时代为国漫加速走
出青春期、进入成熟期提供了机遇。佘媛
媛分享了一组数据：2013年全网络动漫市
场用户量仅是小千万级；5 年后的今天，
用户量达到了亿级。全网只看国漫的用户
占比高达75%，5%只看日本动漫，20%两
者都看。在从小到大看动漫的人中，有
90%左右对中国动漫是有信心的，年龄越
小信心越足。

事实上，日本、欧美动漫在市场上一霸
天下的局面被改变，不仅仅是在中国发生的
现象，在动漫业起步较晚的韩国同样如此。
韩国Barotoon网络漫画平台总经理田政汶
介绍，2000年前后，日本漫画在韩国市场占

据主导地位，韩国读者阅读的漫画 80%均
为日本作品；到了2017年，日本作品的阅读
比例缩减到40%。

“究其原因，并不是日本漫画退步了，而
是读者的阅读喜好发生了变化。”田政汶分
析，近年来韩国动漫在创作中努力跟进消费
者需求，具备了鲜明的自身特色，与日本漫
画实现了差异化。最大差异在故事情节方
面，日本漫画更倾向于表达个性，韩国动漫
的情节更偏重好莱坞式，题材多元，涉及爱
情、家庭、冒险等，情节更具“人气”。

对于如何让用户始终保持对本土动漫
的信心和热情，佘媛媛同样认为，了解用户
的需求和喜好是重中之重。她透露，终端阅
读流量排行 Top20 中，国漫能占到 70%。
排行最高的作品有三个特点，分别为正能
量、有价值、代入感。“其实现在年轻人不太
喜欢那种负能量的东西，他们需要一些能激
发自己、提升热情的作品，这是国漫能够获
得认同的一个比较重要的原因。”

那么，究竟要给喜欢看动漫的年轻人看
怎样的国漫？佘媛媛表示，首先要创作燃情
青春、勇追梦想的作品；第二是“陪伴”，让动
漫形象成为能够一起长大的朋友；第三是要
做精品，无论是内容还是技术，都要用满满
的诚意去探索、去雕琢、去升级，精工细作才
能创出精品。

创作无国界

10 年前美国梦工厂动画出品的《功夫

熊猫》上映时，有人感慨惋惜：功夫和熊猫都
是中国的，《功夫熊猫》却是外国的！而今年
漫博会，当人们在好莱坞展区看到主打中国
元素的动画电影《美猴王》的大幅海报时，已
是不以为意。

“内容无国界”在本届漫博会上成了动
漫大师们口中的高频词组，“跨国合作”则是
中外动漫业内人士的深刻共识。有着30年
动漫制作经验的好莱坞动画导演克里斯·亨
德森说：“好的内容是属于全人类的，没有严
格的国别之分。”阿部雄一也认为，动漫创作
想要出精品，必须要致力于创新。要跨越行
业、跨越国家来寻找灵感，无论是行业之间、
地区之间还是国家之间，均应该开展更多交
流合作。

事实上，很多动漫大师都是抱着从中国
文化中获取灵感、寻求与中国深入合作的心
态参加漫博会的。《爱丽丝梦游仙境》等优秀
动漫电影的制片人、好莱坞动漫大师兰迪·
高卢告诉笔者，中国有龙的传说，有很好的
动漫素材，希望有机会与中国开展更多合
作，让更多植根于中国传统文化的作品问
世。带着《美猴王》前来寻求项目合作的好
莱坞制片人奥利弗·凯悦特则称，自己是“美
猴王”的粉丝，30年前就喜欢上美猴王的故
事，30年后终于圆梦，将中国版“世界英雄”
的故事带到全世界。

中国动漫界近年来也从日益密切的国
际合作中受益良多，实现了自身的加速成
长。一个典型的案例是央视动画。这个曾
创作了《哪吒传奇》《大头儿子小头爸爸》
等经典作品的老牌动漫名企，近几年确立
了“熊猫+”的国际合作核心战略。与捷
克合作出品的《熊猫与小鼹鼠》，让中国熊
猫与捷克小鼹鼠这两个经典动漫形象“强
强联合”，发行全球数十个国家和地区，实
现了传播上的双赢，成功用熊猫带动文化

“走出去”。
“跟国际上最强的IP进行联合，跟最好

的品牌形象联合，跟最好的运营机构合作，
才能真正互补，取得成功。”央视动画有限公
司副总经理曾伟京在去年漫博会上表示。
她结合切身经历指出，真正与国际团队紧密
合作的过程非常不易，深入进去会发现有相
当的差距，创作技巧有待提高，执行层面更
需精进。但唯有坚持合作，才能学到国际最
先进的创作理念和方法，促进原创能力提
高，打造中国自己的品牌。

中国动漫如何抓住机遇在国际合作中
实现成长？美国好莱坞动画无论在“讲故
事”还是在大制作方面都具有一流水准，
好莱坞大师们给出了不少好的建议。克里
斯·亨德森认为，无论是中国还是西方的
动漫人才，都充满创造力，可以展开更多
领域的合作。首先，创意团队可以开放听
取彼此关于“讲故事”的思路；其次，要
了解各自国家观众的真实需求，在相互交
流和学习中生产出优秀影片。好莱坞动漫
导演斯蒂芬·弗兰克则提出：“要用最奇特
的方式讲最平凡的故事。”

至于中国何日才能实现动漫迷们心中
“动漫强国”的梦想？这恐怕并不是“指日
可待”的事。如兰迪·格林伯格所说，一
个好的动漫品牌要用几年甚至几十年才会
打造成功，这要求开发者耐得住孤独和寂
寞。整个中国动漫的发展也是如此。正如
台湾动漫文化创意产业协会会长陈治华所
说：“如果梦想有捷径的话，那条路的名字
就叫坚持。”

河北省迁安市赵店子镇

马古寺村村民郭宝，自幼喜

欢皮影雕刻，雕刻的影人造

型古朴、工艺精细，深受皮影

收藏爱好者的欢迎。郭宝开

发设计皮影工艺品 3000 余

种，并从村里招来20多位喜

欢皮影艺术的农民专门从事

皮影雕刻，产品远销国内外。
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下图 第十届漫博会上，一间宇宙（北京）文化有限公司携超级IP

“吾皇万睡”亮相，丰富多样的动漫衍生品大受观众喜爱。 郑 杨摄

上图 第十届漫

博会上，日本著名动画

导演阿部雄一（右一）

的签售会吸引了众多

《奥特曼》的粉丝。

郑 杨摄


